
A 中超 2020年10?12? 星期一

本版编辑 李家杉8

今天下午，上海女足将搭乘航班
返沪，身心俱疲的姑娘们总算可以
迎来为期一个月左右的长假，好好
和家人朋友团聚一番，至于班达和
卡米拉两位外援能否回国度假，目
前尚不得而知。按计划，今年不会再
举办足协杯、锦标赛等女足赛事，也
就是说，姑娘们已经结束了本赛季
的比赛任务。

不过，主教练水庆霞可没办法彻
底放松，她需要在假期间参加教练员
培训，同时也得对这个赛季的得失进
行总结。和她一样，张馨、唐佳丽等几
位国脚或许也无法度过一个完整的假
期，国家队可能会在两周后再度集结，
为明年的奥预赛附加赛做准备。

上一轮憾负江苏女足，几乎一路
高奏凯歌的上海队将冲击冠军的机会
拱手相让，因此即使本轮轻松拿下北
京队获得季军，大伙儿的心里终究有
些不是滋味。“这结果不想接受也得

接受，回去好好总结就行了。”水庆霞
还算坦然，尽管球队在结果上未能达
到外界期望，但她认为姑娘们在这个
赛季中获得了明显的成长，“队伍在向
一个好的方向发展，老队员和小队员
都在提高。”

若单从战绩来看，上海女足本赛
季的表现是值得肯定的，13轮比赛10
胜1平2负，同时也是唯一击败冠军武
汉女足的球队，遇强则强的精神属性
未曾变过。水庆霞肯定了姑娘们在过
去一个多月中的表现，“队伍在生活、
训练、比赛等方面做得都不错，我觉得
队员们都尽力了。”她把争冠失利的
责任更多地归结在了自己身上，“我们
队伍今年算比较整齐的，最后没能打
好，可能就是教练的责任了，有很多东
西需要我去好好总结、重新思考。”

随着社会各界对女足的关注度
的提升以及投入的增大，女超联赛各
队的实力差距日渐缩小，“一枝独秀”

的场面不再出现，心态反倒成为了决
定球队成功与否的重要因素。“如果
大家都敢于去做，心态调整得更好一
点，结果就可能不一样。”水庆霞不止
一次如是道，在她看来，姑娘们在心
理上还是有点压力的，身体上也有负
担，她希望队员们未来能给自己更多
积极的暗示，“其实就该抛掉包袱放
开了踢。”
当然，从竞技层面来说，输掉比赛

就意味着尚有不足，水庆霞对此并不
否认，“我们在高强度对抗方面做得不
够，在防守上也有欠缺，需要解决的问
题还是挺多的。”她表示将在球队重新
集结后，针对这些不足与全队展开沟
通交流，“我希望大家能够达成共识，
比如我们到底需要什么样的对抗，只
有在对技战术的认识上形成统一，我
们所有的训练才是有效的。”
“好好总结，明年继续。”水庆霞笑

道，“反正永远都在前进的路上。”

随着主裁张雷的一声哨响，上海女足以3比1战胜北京女足，结束了今年女超联赛
的最后一场战斗。“这是史上最累的一个赛季了。”有队员感慨道，自8月下旬入驻赛
区，姑娘们已经在昆明海埂基地封闭生活了五十余天，如今魔鬼赛程终于告一段落，
大家心里都只剩下两个字：放假。

本报记者 徐杨一凡

在决赛中4比0完胜上届冠军苏
宁女足，武汉女足队史首次登顶女超
联赛，捧起了今年中国足坛的首座顶
级联赛冠军奖杯。

“我们必须把这个冠军带回家
乡，献给坚守武汉的医护人员们，也
献给所有为武汉加油打气的人，谢谢
他们！”带领武汉女足折桂后，王霜难
掩自己激动的情绪，几度哽咽，“这是
我第三次拿到女超联赛冠军，前两次
代表大连，这一次终于是代表我的家
乡武汉。”

这个赛季是武汉女足征战女超
赛场的第三个年头，为了尽可能实现
争冠目标，球队在年初引入了韩鹏、
王珊珊、刘珊珊等一众国脚级强援，
而马拉维国脚特姆瓦的加盟也令球
队的进攻火力大增，再加上原本就在

阵中的王霜、吴海燕、姚伟等现役国
脚，以国家队为班底的武汉女足在今
年的女超赛场上几乎战无不胜。
“特别谢谢领导们的帮助，他们

付出很多来组建我们这支球队，让我
们能有更强的实力冲击冠军，这个冠
军对于我们来说很不容易。”回想起
这一年的点点滴滴，王霜红了眼眶，
“开赛初期挺感慨的，因为疫情我们
在家里被困三四个月，都没有系统训
练。”但当问起球队的下一个目标，这
个阳光的女孩又露出了灿烂的笑容，
“我们想要冲击亚冠冠军，并且争取
卫冕联赛冠军，为武汉带来更多的荣
誉！”

按照赛事规则，今年的女超联赛
设置了一个直接降级名额，升班马河
北华夏幸福女足以14战全负的战绩回
归女甲，本赛季女甲冠军四川女足则
将从下赛季起征战女超。

王霜哽咽：今年不容易 本报记者 徐杨一凡

女超落幕，武汉队捧杯———

10月5日，鲁能泰山全队恢复训练的
时间，但就在训练进行时，一条重磅官宣
成为中超的热点话题。李霄鹏不再担任主
教练，改任技术总监和副总，郝伟出任球
队主教练。当天的训练课，郝伟带队进行，
李霄鹏并未现身，鲁能从李时代正式过渡
到郝时代，一切有些突然。鲁能的备战计
划并未改变，但李霄鹏的离任对球员的心
态还是会有一些影响，郝伟短时间内不会
对球队的技战术打法进行大的改动，如何
调动和安抚球员是一件重要的事情。

关于李霄鹏离任，或许鲁能球员应该
有所准备，毕竟在大连赛区后半程，李霄鹏
就已经流露出辞职的意愿。鲁能俱乐部总
经理孙华亲自到赛区安抚，这也才让李霄
鹏顺利带队完成了第一阶段的比赛，小组

第三，并非最理想的成绩，但确保进入争冠
组，这是一个相对安全的结果，李霄鹏对全
队的表现很满意。

从发布会透露的信息看，李霄鹏多次
提到封闭比赛的不容易，他称赞每个人都
是英雄。打完与富力的比赛后，李霄鹏曾指
出特殊赛制情况下，大家该多一些宽容，每
个人都会犯错，需要大家一起渡过难关。没
承想，这成为李霄鹏在鲁能的最后一场发
布会，就在鲁能队员享受七天假期的时候，
李霄鹏再次请辞，这一次鲁能高层还是挽
留，但没能改变结果。就在球队重新集中训
练的10月5日，鲁能对外官宣换帅。
看上去很突然，但也有一种必然。身体

原因，这是官方给出的说法，这样的确是一
方面的因素，但不是全部。重压面前，李霄鹏

的身体的确遇到了一些挑战，经常出现
咳嗽的情况，这一点已经被各方信息证
实。但只是因为身体原因，或
许李霄鹏也不会这么坚决
选择离开，多种因素的影
响，让他下定决心。

在李霄鹏选择辞职
后，很多球迷又提到了
“大鱼”，李霄鹏在发布会
上至少两次提到想要引
进强援，但最终鲁能并没
有新的外援补充，只是补报
了格德斯，李霄鹏没能捞来
大鱼，而他自己也选择离开，
这其中是否有联系，只有当事
人更清楚。

目前，李霄鹏依然是球队的副总
和技术总监，某种程度上还是会参与
球队的管理。据悉，李霄鹏不会随队前
往苏州，球队的训练和备战全权交给
郝伟。郝伟是鲁能现阶段的最合理人
选，毕竟他一直跟队，对球队的阵容配
置和打法都很熟悉，而且之前也有过
多次执教的经验，无论是在金德还是
中国女足，包括之前在恒大，郝伟都积
攒了足够丰富的经验，他这次可以上
任也是顺理成章。

确定换帅后，鲁能已经进行了接
近一周的训练，五名入选国足的球员
在10日正式归队合练，球队的阵容趋于
齐整。现阶段，鲁能的打法不会有太大
调整，郝伟会根据球队的实际情况做
一些微调，将自己的一些技战术理念
运用到比赛中。昨天，鲁能与泰达进行

了一场热身赛，这是鲁能出征苏州前
的一次磨合阵容机会。
从现在的情况看，关于换帅，鲁能

球员的心态还是比较平和，现在大家
的目标就是打好第二阶段的比赛。面
对国安，鲁能本身就处于劣势，如今换
帅后，外界普遍看好国安，而鲁能要做
的就是做好自己。李霄鹏执教时期，鲁
能面对国安胜多负少，还是积攒了一
些信心，如今李霄鹏辞去主教练的职
位，郝伟现阶段的一个重点还是稳住
全队的心态，让球员们更专注的准备
争冠组的比赛，这很重要。

此外，国安方面已经喊出争冠的
口号，这无形中会给球队更大的压
力。鲁能相对国安而言处于弱势的地
位，但从打法上看，鲁能面对国安还
是会有一些相克的地方，尤其是高空

球的战术，佩莱、费莱尼、
郭田雨等人一起冲击的
话，也会带来更大的威
胁。郝伟不会放弃自己
的优势，他只是会优化
一些比赛的细节。

鲁能会在今明两
陆续抵达苏州赛区，正式
开启第二阶段的备战。17
日和22日对阵国安，两回合
胜者将对阵恒大与华夏的胜
者，争夺决赛的资格。

昨天下午，鲁能在基地与来访的天津泰达进行了一场教学比赛，两队经过四节比
赛的较量，最终鲁能5比2击败泰达。 这个间歇期，鲁能的主帅发生变化，李霄鹏辞去
主教练的职务，改任副总和技术总监，郝伟担任球队新任主帅后，鲁能第二阶段的比
赛的目标就是要做好自己。

专题撰稿 特约记者 鲁明

“大鱼”未至
烟淡去

上海女足季军收官，国家队月底集结

郝伟优化细节，京鲁之战扬长避短
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